



La lectura que hace Jorge Guzmán de la poesía del notable poeta peruano tiene como referente la "mestinidad". Los textos de Vallejo no se comprendieran si el sentido literario de sus signos no se aprehendieran dentro de la cultura dominada y despaciada en el Perú, desde el código de lo "no blanco".

Leonidas Morales 1

No es falso que se publicara en Chile libros como el de Jorge Guzman. *Consejos al escritor profesional. Lecturas mentales y Clases prácticas*, que no tienen de quejas, de fuerza de media, el punto más lacónico para resumir las normas contemporáneas en lenguaje, gramática, y lógica; también no es falso que existan comunicaciones que le plantean al lector las agnósticidades de su lenguaje, tan coloquial y descriptivo al mismo tiempo.

Lo que sí es falso es la idea de que una comprensión adecuada de la literatura exige que se lea aquella lugar su lectura. La primera tiene que ver con el modo en que se lee la literatura, la otra con el modo en que se interpreta. La que dice que la crítica a la literatura es necesaria para la comprensión de la misma, es la que dice que la crítica a la literatura es necesaria para la comprensión de la misma.

diferencia en César Vallejo



Jorge Guzmán Ch., *Centro el secreto profesional. Lectura mestiza de César Vallejo*. Santiago, Editorial Universitaria, Col. El Saber y la Cultura, 1991, 188 páginas.

mismas que las constituyen en su singularidad.

“en las crónicas hispanoamericanas”, “seculares” o “dramáticas”, los europeos y norteamericanos y, finalmente, y llamativamente, la hispana. Para cada una de ellas se interpretan los textos de la literatura hispanoamericana, los basados a partir de sus propias pautas y utilizadas reducciones. El resultado de esta hermenéutica, practicada en obras como las de Gabriela Mistral, Juan Rulfo, Graciela Serrano Rosa, García Márquez (son los ejemplos aducidos por Guimaraes), es la “traducción literaria” de nuestros textos, “otra forma de despegue y apropiación, abierta en el terreno de la cultura”.

Evidenciar la diferencia

Jorge Guzmán es un hombre de sólida formación humanística, de investigación brillante, y no me cabe imaginar que estuviese pensando en algo semejante cuando suave y pacientemente nos presentó el origenado en las sorprendentes y duras realidades. No sólo adoramos a la seriedad de someter a examen previos métodos y teorías, de maneira de asegurarnos de que no "se alucina" o borra la "diferencia", sino que la hacemos visible. En otras palabras, que la crítica tiene que respetar los modos literarios de la cultura que los produjo, una conciencia y una conciencia dentro de nosotros mismos.

Es exactamente lo que intenta hacer con la poca de *política* para ello, antes de exponer su método, define su propia creación de la "diferencia" hispanoamericana. La creación como una "metacultura". Para él consiste en un sistema donde "dos culturas tienen vigencia mismo tiempo", una de las cuales es "dominante" y prestigiosa, mientras la otra es dominada y despreciada". (1) También un sistema con dos códigos sistemáticos, uno subordinado y otro subordinado. La priorización del código dentro del sistema, condiciona el significado de sus signos.

Este sistema polarizado, de oposiciones jerárquicas, se articula a una base de clases sociales en competencia por los recursos, configurada ya en los períodos de la conquista y colonización de Latinoamérica. Aun cuando la base haya experimentado cambios importantes, el sistema como tal se mantiene. Si bien en él la cultura y el código dominantes tienen la marca de lo "blanco" (blanqueo), en tanto la cultura y el código dominadas, la de lo "de color" (jardín, negro). Al revés del maestro, el sistema en las sociedades desarrolladas es homogéneo solo código, más allá de la retroalimentación social.

La categoria "blanco/negro"

A un lector no especializado, sin formación semiológica, los análisis se reducirían por momentos de difícil acceso, herméticos incluso. Pero quienes pueden esperar una brecha de la terminología y la conceptualización, querrán disfrutar con creces. Aquel nos toparemos con otra comprobación de la excepcional de este libro: pocas veces, en Chile, tenemos la oportunidad

Para el análisis de los textos, Guimaraens utilizó un método semiótico que, según él, no contradice sus preaventuras críticas. En su libro *El poema de Michel Raffiatore* (*"Le poème comme représentation"*, París, 1970, y *Semiotics of Poetry*, 1976), de acuerdo con el método clásico, en cada poema se distingue una "representación" (o "modo de fondo") y una "expresión" (o "modo de superficie"). De Raffiatore tomó asimismo el concepto de "significación" que se refiere al sentido de los signos en el poema, difiriendo del significado extra-

político de los maestros siglos. A los anteriores, que son las fundamentales, se suman también otros conceptos complementarios: "sesuina", "hipograma", "sonetina", "sema".

suficiente坦然地在la conducción general del análisis. El camino que recorre y el punto en que concluye, trazan una línea de direcciones contrarias y complementarias. Relejante la percepción sensorial, por parte del criterio de individualidad que sostiene la propuesta, es la poesía de Vallejo. En efecto, el libro de Guadalajara ofrece una interpretación global, permanentemente asimétrica, de este proceso que padece *en Los hermanos negros*. Tras la evolución cultural de la élite criolla, y, particularmente, en España, apunta de mi este caña, con una simpatía.

El mundo europeo deficitario, que hace visible los diez primeros países, está habilitado por el exceso europeo, porque en él faltan la fuerza de la justicia y la felicidad de los seres humanos.

Pero, en el terremoto dañó al presidente sobre la guerra civil.

española, la "falsa" se resuelve en la utopía de su eliminación, es decir, en una visión donde todas las "asunciones" retiran sus sombras del mundo del hombre. La utopía invierte el dinamismo del movimiento y las imágenes de la rendición y la muerte, para instaurando otras imágenes.

que incrementó su actividad. En su Gremialismo, obra ya Guadalajara, se "fabricó" una en la medida en que ha sido la encrucijada del "poder", cuando lo que representaba autoridad y prestigio se convirtió en el escenario de crímenes y violaciones a los derechos humanos al "poder"; como ese y agreez de la redención. Frente a esa tradición, la posmoderna. Vallejo renunció a la autoridad y a la moralidad social. Porque la ética política de Vallejo está pensada por la "madr" o por "saber", su

egidos con gran aserto desde
punto de vista de su lectura
marxista". Permanecieron a los li-

una reedición preparó el profesor Vallejo. Los heraldos ingleses, Tribus y España, aparecen en este libro, con un orden de

se construye con orden de palabras claves, regido por una "madre". Abanderado de la "palabra - madre", formando su constelación, giran las que están asociadas con ella: "amor", "misterio", "dolor", "aceite". En una lección notable el poema JUJET DE TELLER, que es a la vez las cinco voces en

La excepcional solvencia crítica de Guanda, se pone de manifiesto a la vez en las numerosas editoriales que este orden de publicidades y que se podría llamar la "poesía" de Vallejo.

La diferencia en César Vallejo [artículo] Leonidas Morales T.

Libros y documentos

AUTORÍA

Morales T., Leonidas

FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La diferencia en César Vallejo [artículo] Leonidas Morales T. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa